

V4A-5

Aspectos econômicos da exploração de *Aniba rosaeodora*  
Ducke (Pau-rosa) no Estado do Amazonas  
(Aspectos económicos de la explotación de *Aniba rosaeodora*  
Ducke en el estado de Amazonas)

Leite, A.M.C. (angela@cpaa.embrapa.br)

Campelo, F.R.

Embrapa Amazônia Ocidental, Brasil

**RESUMO:** *Aniba rosaeodora* Ducke é uma espécie amazônica de valor sócio-econômico, ocupando o terceiro lugar da pauta de exportação regional, perdendo apenas para a borracha (*Hevea brasiliensis*) e a castanha (*Bertholletia excelsa*). A espécie é amplamente utilizada pelas indústrias de perfumaria e ainda hoje possui mercado garantido para o óleo essencial produzido à partir da madeira, envolvendo a derrubada de árvores. Atualmente, o único Estado amazônico que ainda contribui com a exportação de pau-rosa é o Amazonas, sendo que poucos Municípios participam, no momento, da retirada ocasional da madeira para a produção de essência. A espécie foi incluída, pela Portaria no. 37-N de 03 de abril de 1992, na lista do IBAMA como espécie ameaçada de extinção, o que gerou medidas drásticas quanto ao modelo atual de exploração. Um estudo envolvendo informação sobre a quantidade anual de essência produzida e o valor das exportações desse produto são fornecidos, visando avaliar o atual sistema de exploração e contribuir para o aspecto econômico de um novo modelo de manejo sustentado dessa espécie, permitindo a continuidade das exportações.

**ABSTRACT:** *Aniba rosaeodora* Ducke es una especie amazonica de valor socio-económico, ocupando el tercer lugar en la pauta de exportación regional, perdiendo solamente para el caucho (*Hevea brasiliensis*) e la castaña (*Bertholletia excelsa*). La especie es extensamente utilizada por las industrias de perfumería e hoy todavía tiene mercado garantizado para el aceite esencial producido de la madera, implicando el abate de árboles. Actualmente, el único Estado que todavía contribuye con la exportación de *A. rosaeodora* es el Amazonas, aunque pocas ciudades participan, en el momento, de la retirada ocasional de madera para producción de la esencia. La especie está incluída, por la Portaria # 37-N, de abril-03/1992, en el listage del IBAMA como una especie amenazada de extinción, fato que generó medidas drásticas con relación a los moldes actuales de explotación. Um estudo envolvendo información sobre la cantidad anual de esencia produzida y el valor de las exportaciones de este producto son provee, teniendo como objetivo la evaluación del actual sistema de explotación e contribución a los aspectos económicos de um nuevo modelo de manejo sostenido de esta especie, permitindo la continuidad de las exportaciones.